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Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

plano de saúde. É o que mostra pesquisa conduzida 
pelo Datafolha em 2019 que apontou que 82% dos 
entrevistados gostariam de poder contar com mais 
opções de cobertura que se adequassem às suas 
condições de pagamento.
  O marco regulatório da saúde suplementar no 
Brasil está em vigor há mais de 23 anos, com a lei 
9.656/98, que rege as operadoras e planos de saúde 
no país. Desde então, os avanços da medicina, da 
farmacologia e da tecnologia transformaram a 
saúde no mundo todo.
  Portanto, o Projeto de Lei nº 7419/06, que tramita 
no Congresso, visa justamente substituir a 9.656. 
Com os anos de discussão, foram apensados 
(juntados), até agora, mais de 250 proposições ao 
projeto. E, em julho deste ano, foi instalada na 
Câmara dos Deputados a Comissão Especial dos 
Planos de Saúde, com o objetivo de discutir o 
assunto, que até o momento não houve avanço 
significativo. Esse é o dilema da sociedade. 

qualidade  aos  cidadãos  que  dependem 
exclusivamente do atendimento do estado. O 
principal objetivo da FenaSaúde e suas associadas 
com a revisão do marco legal é buscar formas de 
ampliar o acesso aos planos de saúde.
  Portanto, um dos caminhos para atingir esse 
objetivo é aumentar a oferta de produtos na saúde 
suplementar. A principal mudança defendida pela 
FenaSaúde é a permissão para oferecer coberturas 
mais flexíveis e mais aderentes às necessidades e à 
capacidade de pagamento das famílias e das 
empresas.
Para quem já está no sistema, não mudaria nada: 
continuariam existindo as modalidades que existem 
desde sempre. Mas criaríamos novas opções, mais 
segmentadas e mais específicas, a fim de atender às 
demandas de cada público, ampliando assim o 
acesso. 
  Ademais, há evidências claras de que essa medida 
agrada às pessoas, às que já estão na saúde 
suplementar, bem como àquelas que desejam um 

permissão de  maior  segmentação,  mais 
modalidades de cobertura, novos modelos de 
franquias e de coparticipação, mais liberdade para 
comercialização de planos individuais, além de 
regras claras para o rol de coberturas e para a 
incorporação de novas tecnologias.
  A depender do alcance e da abrangência das 
mudanças, o novo marco poderia levar ao ingresso 
de 10 a 20 milhões de novos beneficiários nos 
planos de saúde em até 15 anos. Além de 
possibilitar saúde e medicina de qualidade a esses 
brasileiros, a saúde pública brasileira seria, também, 
uma grande beneficiária a partir dessas novas 
regras. Vale destacar que em Mariana a saúde está 
em evidência com significativos investimentos o 
que torna o acesso mais prático em relação aos 
municípios de com maior número de habitantes.
  Vera Valente diretora da FENASAÚDE afirmou 
que o aumento do número de beneficiários na saúde 
suplementar, a pressão sobre o SUS diminuiria, e o 
sistema público poderia se dedicar com mais 

  Uma desigualdade que impera há anos no país. 
Após cinco anos de queda, a saúde suplementar no 
Brasil voltou a registrar aumento no número de 
beneficiários. Ainda assim, apenas um em cada 
quatro brasileiros tem algum tipo de plano de saúde 
privado. São 48,6 milhões com contrato de 
assistência médico-hospitalar e 28,8 milhões no 
odontológico.
  Contudo, pesquisas mostram que ter um plano de 
saúde está entre as prioridades dos brasileiros (ao 
lado da casa própria e de educação). E isso 
aumentou com a pandemia de Covid-19. Mas o 
marco regulatório da saúde suplementar (lei 9.656) 
é de 1998, engessa a oferta de novos produtos e não 
facilita a entrada de beneficiários no sistema de 
saúde suplementar.
  Para tanto, avanços tecnológicos e na medicina, 
além de mudanças econômicas e sociais no país, 
deixaram a legislação em vigor obsoleta. No 
Congresso, ao menos 250 projetos tratam da 
modernização do marco legal, com temas como a 

Cassianoaguilar

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Ph.D.Psicanalista nas clínicas Atapem (Mariana) e Ânima 

(Ouro Preto) Professor na PUC-Minas e UNIPAC-Mariana / Pós-Doutorado pela Université de Fribourg/Suíça / 

Autor do livro "  Horizontes de Perdão"
    O tema de hoje surge da esfera da intimidade: da 
primeira conexão do humano com outro, de um 
momento de extrema vulnerabilidade, de entrega. 
É preciso entender que nossa personalidade é 
formada na infância, quando nossa subjetividade 
foi se constituindo, delineando o que somos e o 
que não somos. No momento de desamparo 
infantil, há uma posição de espelhamento no 
outro, que supomos que saiba, que possa proteger 
e que pode me manipular. Nessa relação, 
presencia-se um jogo de projeções e reflexos.
  Por isso, para o ser humano, o outro é aquele que 
sabe, assim, ele pode me manipular. Há aqui um 
masoquismo primário. Essa característica pode se 
reproduzir ao longo da vida e essa condição 
sempre remete a esse momento inicial. Existe uma 
parte de nós que supomos que o outro saiba e que 
ele venha nos salvar. Muitas vezes esse esquema 

está na base de um relacionamento tóxico. 
Existe um elemento de culpa que aceitamos. O 
primeiro momento é de apontamento de falta. 
Por isso, é importante que se entenda que um 
relacionamento é sim um risco e mostra um 
paradoxo: se não arriscamos, não há entrega e 
relação. Por outro lado, se a entrega existe, é 
preciso cuidar para que não sejam as faltas 
apontadas e manipuladas pelo outro. A 
nomeação de supostas patologias que o outro 
teria no imaginário do que abusa é um exemplo 
disso, intitulando dentro da dimensão de 
loucura, histeria, neurose...
  É possível romper com relações abusivas e 
mesmo aquele que a constrói pode mudar. É 
viável e melhor elaborar as próprias faltas, 
essas sim reais, e não as projetar no outro: 
amigos, parceiros amorosos, pais e filhos. 

Assim, não é necessário sofrer dentro de nós 
mesmos e projetar esse sofrimento no outro, 
possibilitando um ciclo de maior afetação. 
O medo de perder muitas vezes coloca as 
pessoas em constante situação abusiva. É como 
se o esquema mental “está ruim com ele, mas 
será pior sem ele” ou “devemos aceitar e 
suportar alguns sofrimentos”, sempre 
imperasse, mantendo as coisas em seu 
“natural” e perverso lugar.
  Por isso, um relacionamento sadio é aquele 
que faz com que possamos viver nossa melhor 
versão dentro dele. Não é justo com nós 
mesmos permitirmos esquemas abusivos e, em 
muitos casos, sermos piores com o outro do que 
sem ele. Muitos relacionamentos são frutos de 
escolhas equivocadas, em momentos de 
fragilidade do passado. A consequência de 

mudanças pode ser um primeiro momento de 
luto e vazio, pois os sintomas são dissolvidos. 
Há sofrimento, mas em seguida esse vazio se 
tornará uma potência vital e possibilidades de 
existência. Se bem elaborado, em um breve 
momento, poderá essa falta dialogar com outra 
de forma leve e apaziguada.  
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  Combato meus males internos com leituras e 
escritas de segunda a segunda. Não estou feliz 
nem triste; estou no limiar dos humores. Planejo 
tarefas diárias para não cair na tentação da 
depressão. Mente e corpo desocupados são vias 
para a autossabotagem. Vozes altas nas ruas, 
vidas que pulsam e repulsam. Um moço cata 
caixas de papelão no lixo, grita para o céu. 
Nunca compreendi o diálogo dele com as coisas 
inanimadas. Admiro vitrines e entradas de lojas: 
arranjos de flores, árvores e bolas natalinas. Ano 
passado fiz uma decoração à altura do Natal em 
casa .  Nes t e  ano ,  desân imo  pe rpassa 
planejamentos e tradições. Olho uma loja de 
decoração. Quiçá compre uma árvore de 
madeira ou de latão colorida. Laços, ramos, 
flores, bolas e luzes... 
  Duas lagartixas deslizam sobre a parede da 
loja. Há tempos não vejo lagartixas. Que 
equilíbrio invejável! Ando devagar, observando 
as ruas e pessoas com máscaras ou sem. 
Acostumei-me com a vestimenta do rosto; faz 
parte do meu direito de ir e vir. Acostumei-me 
com o fim do ciclo. Alguns parentes e amigos 
morreram. O tempo passa para todos, pra mim e 
você, também, prezado leitor. Perdi nessa 
pandemia, parentes, amigos e conhecidos. 
Amanhã? Não sei. Um homem esbarra em mim, 
pede desculpas e corre para o ponto de ônibus. 
Coitado, perdeu a condução! Uma cadeirante 
amaldiçoa a altura do meio-fio. Ajudo-a a 
atravessar a rua. Sorrio para o trocador que 
carrega a moça, enquanto o passageiro leva a 
cadeira. O elevador, para pessoas com 
deficiência, não funcionou. Olho o arco-íris. 
Não sei qual foi a última vez que visualizei um. 
Bons presságios? Tomara. Alguém me 
cumprimenta. Não reconheço os olhos sob a 
máscara. Respondo, automaticamente. 
  Estacionamentos lotados. Há tempos parei de 
dirigir pelas vielas estreitas. Um caminhoneiro 
aponta um dedo para uma motorista que desce 
do carro e bate no vidro do carro. Guarda 

interfere ao bate-boca. Olho para a faixa de 
pedestres, paro, espero o carro parar, primeiro. 
Desconfio de minha sombra. Um cão caminha 
despreocupadamente pela rua. Mãe e filha 
passam com sacolas de brinquedos. A 
expressão da criança e da mãe é de pura 
felicidade. Param na sorveteira. Já fui criança 
feito essa menina. Já fui pra rua escolher uma 
lembrança natalina de mãos dadas com minha 
mãe. Que cena esperançosa! Caminho devagar, 
tomando ar e água da chuva no rosto. Minhas 
pernas andam com facilidade. Meu corpo não 
dói. Meus cabelos despenteados esvoaçam com 
o vento. Respiro o ar puro das montanhas. 
  Chuva que vai, chuva que volta. Vida que vai, 
vida que brota. Esperança que vai, esperança 
que volta. Felicidade que vai, felicidade que 
volta. Caminho que vai, caminho que volta. 
Sonho que vai, sonho que volta. Águas que vão, 
águas que voltam. Avanço, recuo. Paro, 
caminho. Admiro o cenário natalino que rebrota 
a esperança de novos tempos, outros ciclos. 
Desejos concluídos ou não. Felicidades 
mínimas maximizadas. Doces lembranças 
movimentam planos. Entro na loja de 
decoração. Compro árvores, bolas, laços e luzes 
para acender o Natal de casa, reativando doces 
lembranças que arrebatam saudades. Entro na 
sorveteira, a cena que me vem à memória é a do 
sorriso largo de mãe na véspera do Natal... Meu 
instante agora é seguir o meu ciclo, feliz, 
acendendo meu Natal...

   Luzes nas sacadas, muros, jardins e janelas das 
cidades – chegou o Advento. Luzes acendem o 
cenário urbano. Último mês do ano; o tempo 
passou num estirão. Ruas nem tão cheias, nem 
tão vazias – cautelosas... A vida, ainda, não 
voltou à normalidade. O cenário pandêmico não 
nos abandonou. Deus nos livre e guarde dessa 
moléstia que ceifou e ceifa vidas e sonhos. Não é 
época para comemorações exorbitantes, muito 
menos eventos que promovam aglomerações. É 
tempo de agradecer a vida, a saúde, o pão, o 
emprego... Chove. Cachorro vigia a chuva. 
  Olha ensimesmado as gotas transparentes que 
batem no piso encardido. Avança, recua... Tomo 
chuva. O tempo mudou de uma hora pra outra. 

Relâmpagos acendem o céu. Mãe e filha 
entram na loja de brinquedos.  Faltam alguns 
dias para o Natal. A vendedora sorriu para a 
menina, mostrando bonecas, panelas e fogão 
de brinquedo. Nunca tive um brinquedo de 
panelas  ou  que  remetesse  t raba lhos 
domésticos. Mãe falava que brinquedo tem 
que ser coisa de mexer com o universo lúdico e 
criativo. Estiou. Lembrei-me da entrevista 
com a estudante de jornalismo. Quisera ter 
energia e sonho da moça. Sonhos esmaecem ou 
tomam outro rumo com o passar dos anos. 
Disse pra ela que escrever e publicar são atos 
de resistência, criatividade e teimosia 
extremas. 

ESTAMOS NAS MÃOS DOS OUTROS? SOBRE ABUSIVIDADES E TOXIDADES.

DESIGUALDADE: BRASIL PRECISA FACILITAR ACESSO DE MAIS 
PESSOAS A PLANOS DE SAÚDE

Caminho passa por novo marco regulatório, maior variedade de tipos de planos e permissão para adoção de coberturas 
segmentadas, o que ajudaria também a desonerar o Sistema único de Saúde.

ADVENTO, ACENDENDO O NATAL!
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HONRA E APLAUSO: VEREADOR ZEZINHO SALETE ENTREGA 
DIPLOMAS DE MENÇÕES EM SESSÃO SOLENE

Menção de Aplauso para o Conselheiro da Cruz Vermelha em Minas e Menção Honrosa para a comunidade da Figueira em Mariana. 

    Em evento de reconhecimento realizado na 
última sexta-feira (26/11), o vereador José 
Antunes Vieira – Zezinho Salete (MDB), 
participou da sessão solene de outorga dos 
diplomas de Menções Honrosas e Moções de 
Aplausos conferido pela Câmara Municipal de 
Mariana.
  Na ocasião, o parlamentar ressaltou a alegria e 
honra em homenagear através da Moção de 
Aplauso o Sr. Daniel Duarte de Souza, 
Conselheiro Estadual da Cruz Vermelha em 
Minas Gerais e a Menção Honrosa concedida a 
instituição Comunidade da Figueira pela 

comemoração dos seus 30 anos de fundação no 
município.
“Mais do que prestar uma homenagem a 
solenidade de outorga dos títulos é um 
instrumento de reconhecimento e estímulo a 
pessoas e instituições que contribuem, seja de 
forma profissional ou voluntária, como forma 
de reconhecer o valor do trabalho em favor da 
coletividade, valorizando suas ações e a 
diferença que elas fazem no desenvolvimento 
econômico, social e cultural da nossa cidade”, 
pontuou o vereador em relação a importância 
deste evento.

@jornalpanetus@jornalpanetus

iniciativas que incentivem nossa população. É 
em conjunto com parceiros que conseguimos 
encontrar caminhos para idealizar nossas 

   Aconteceu no último sábado (27/11), no Centro 
de Convenções da cidade de Mariana uma 
iniciativa da Escola CEDITEC em parceria com a 
Prefeitura Municipal. Um benefício que foi 
possível através das cobranças do vereador 
Ediraldo Ramos – Pinico (AVANTE), que por 
meio de seu mandato proporcionou a população 
marianense. 
  A escola fornece cursos de capacitação 
totalmente gratuitos e as inscrições ocorreram 
no dia, (27/11). Em breve, novas oportunidades 
surgiram para o progresso dos jovens e 
adolescentes. Ademais, o vereador ressaltou a 
importância desta iniciativa para a valorização 
profissional dos jovens do município que 
buscam incessante  por  capaci tação e 
reconhecimento no mercado de trabalho.
  Nesta linha, o parlamentar disse: 
“Nossos jovens buscam a cada dia aperfeiçoar 
no campo profissional. Nosso objetivo 
enquanto parlamentar é correr atrás de 

buscas. 
A g r a d e ç o  o  a p o i o  d a  s e c re t a r i a  d e 
comunicação, da secretaria de governo em 

nome do senhor Edvaldo Andrade, ao Jornal 
Panfletu´s, a Rádio Mariana e ao prefeito, 
Juliano Vasconcelos Gonçalves (Cidadania)”.

VEREADOR EDIRALDO RAMOS DESTACA IMPORTÂNCIA DA ESCOLA 
CEDITEC QUE É UMA REALIDADE EM MARIANA 

Evento em que disponibilizou inscrições obteve ótima adesão
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    A revitalização ampliou a estrutura da UBS e 
proporcionará mais conforto durante a 
realização dos serviços. Com as melhorias, o 
local passou a contar também com uma recepção 
devidamente equipada que levará comodidade e 
qualidade aos usuários e servidores. 
  A Unidade tem uma equipe multidisciplinar e, 
em breve, contratará mais um médico para dar 
suporte nos serviços. A estratégia é ampliar a 

  Objetivando investir na atenção primária no 
município e garantir qualidade no atendimento à 
comunidade de Bandeirantes, a Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de Saúde, 
entregou na última sexta-feira (19/11), a reforma 
da Unidade Básica de Saúde do distrito. O 
espaço passou por revestimento nas salas, 
pintura, troca de piso, melhoria da área externa e 
restauro da parte elétrica e hidráulica. 

estrutura e a assistência primária à saúde para 
garantir atendimento de qualidade a toda 
população.
Sabrina Pontes, presidente da Associação de 
Moradores de Bandeirantes, comemora o 
investimento realizado na comunidade em que 
vive desde que nasceu. "Essa reforma traz um 
ganho muito grande para a população pois o 
distrito vem crescendo muito e as demandas da 

população também", pontua. 
   A ação faz parte de uma série de investimentos 
em saúde pública que a Prefeitura de Mariana 
tem realizado na atual gestão. Passagem de 
Mariana, Cachoeira do Brumado, Mainart, 
Fu rqu im,  San to  An tôn io ,  Campinas , 
Constantino, Chácara e agora, Bandeirantes, 
foram alguns dos locais contemplados com estas 
ações.

SAÚDE EM EVIDÊNCIA: MARIANA REALIZA ENTREGA DA 
REFORMA DA UBS DE BANDEIRANTES

Comunidade aguardava ansiosamente por entrega da reforma da Unidade Básica de Saúde, além de mais profissionais da área para atender 
demanda da comunidade.

Fotos: Livia Maria / Divulgação 
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categoria: o porte de armas de fogo.
  O Estatuto do Desarmamento permite o porte 
de armas de fogo apenas para guardas 
municipais das capitais dos estados e 
municípios com mais de quinhentos mil 
habitantes e para municípios com mais de 
cinquenta mil e menos de 500 mil habitantes. No 
entanto, o Supremo Tribunal Federal suspendeu 
esse entendimento, liberando o acesso às armas 
de fogo para todas as guardas municipais.
“O STF entendeu dessa forma porque a 
criminalidade pode facilmente se deslocar para 

   As pautas mais urgentes para a valorização das 
guardas municipais em todo o País foram 
discutidas em audiência pública da Comissão de 
Segurança Pública da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG), no Espaço José 
Aparecido de Oliveira, na manhã desta sexta-
feira (26/11). 
  A reunião fez parte da programação da Marcha 
Azul Marinho, encontro de guardas municipais 
de diversos municípios mineiros. O deputado 
federal Delegado Marcelo Freitas (PSL-MG) 
deu destaque a uma das principais demandas da 

cidades menores com seu armamento, onde as 
guardas eram desarmadas. E temos buscado 
convênio com a Polícia Federal para que todas 
as guardas mineiras tenham acesso a 
armamento. O simples fato de exercer profissão 
de guarda municipal já demonstra necessidade 
do porte na categoria defesa pessoal”, defendeu 
o deputado federal.
Marcelo Freitas também resgatou o histórico da 
Guarda Municipal de Belo Horizonte e a 
dificuldade da corporação em conseguir porte 
institucional, além de chamar atenção para outra 

demanda: as viaturas. “Discutimos muito além 
de pessoas e do que comandantes e prefeitos 
querem, buscamos o fortalecimento de 
instituições. Estamos também em conversas 
para que as viaturas da Força Nacional de 
Segurança sejam remanejadas às guardas 
municipais de todo o País. O acesso às viaturas 
é uma dificuldade que também estamos 
buscando resolver”, enfatizou.
O presidente da ONG SOS Segurança Dá Vida, 
de São Paulo, Maurício Domingues da Silva, 
afirmou que todos os comandantes em Minas 
são ruins e precisam ser trocados. “A tropa de 
BH precisa crescer, mas a prefeitura é muito mal 
assessorada. Há quanto tempo, em Betim, 
estamos sem ver evolução? Por isso o ex-
comandante saiu. Precisamos nos preocupar 
com combater a violência nas cidades, em criar 
ferramentas para apoiar as famílias. Cargos 
não são vitalícios. Não dá pra ficar trabalhando 
preocupado com o ego de prefeitos”, reforçou. 
Assédio moral ou sexual preocupa categoria
  O Presidente da Comissão de Segurança 
Pública, o deputado Sargento Rodrigues (PTB) 
destacou que as guardas municipais têm um 
papel de importância na segurança pública das 
cidades mineiras. “Esses servidores têm de 
exercer sua atividade com tranquilidade, 
precisa ser estabelecida carreira e direitos da 
categoria, mas vocês vão ter de correr atrás. 
Algumas questões, pra serem conquistadas, 
precisam do Congresso, mas outras podem ser 
exploradas no âmbito do Estado sim”, ressaltou.
  O deputado Bruno Engler (PRTB) disse que 
acha  bobagem a  legis lação levar  em 
consideração o número de habitantes dos 
municípios para armar os guardas municipais. 
“A guarda municipal precisa ser valorizada, 
bem treinada e armada”, completou. 
  Durante a audiência, foram entregues moções 
de aplauso aos guardas municipais Fernanda de 
Brito Nascimento Silva, Samir Thalles Ferreira 
de  Ass is  e  Edvânia  Timóteo  da  Paz , 
representando a corporação de Itabirito 
(Central). 

VALORIZAÇÃO: GUARDAS MUNICIPAIS QUEREM ARMAS, 
VIATURAS E CORREGEDORIA

Em audiência da Comissão de Segurança Pública, representantes discutiram principais demandas da categoria.

Foto: Divulgação 
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   Na última segunda-feira (29/11), o distrito de 
Furquim, foi contemplado com um espaço de 
recreação que ficou denominado “Ingredy”, 
Cristina Zacarias Borges. Uma homenagem 
especial a saudosa Ingredy, que agora fica 
eternizada neste espaço especial para as crianças 
do distrito. 
  A denominação do espaço ocorreu através do 
pedido do vereador João Bosco (PDT), por 
meio do projeto de lei nº 100 de 2021. Vale 
destacar que há anos o parlamentar cobra a 
criação de um espaço oportuno e participativo 
para as crianças do distrito. Tudo isso, no 

sentido de proporcionar lazer. Contudo, na 
última segunda-feira, foi entregue parte dos 
equipamentos desse que é um grande projeto 
entregue à comunidade. 
  Em conversa com o vereador, ele destacou: 
“Mais uma grande conquista que chega ao 
distrito de Furquim. Ainda falta alguns 
equipamentos a serem instalados. 
Tenho certeza que a agilidade dos nossos 
profissionais tão logo disponibilizará o espaço 
completo para as nossas crianças. Agradeço ao 
prefeito em exercício, Juliano Duarte.” 
Completa o edil.

LAZER E RECREAÇÃO PARA AS CRIANÇAS SÃO REALIDADES NO 
DISTRITO DE FURQUIM 

Reivindicação partiu do vereador Professor João Bosco, visando um espaço especial para o desenvolvimento de ações em lazer para as crianças 
do distrito.

@jornalpanetus

empregos de carteira assinada, mesmo durante 
o ano mais grave da pandemia. Então os mais 
vulneráveis e humildes são atingidos por esta 
medida, reduzindo a conta de luz”, disse o 
presidente.
  Bolsonaro destacou também o aumento no 
número de empregos que estão sendo criados, 
apesar do país recém começar a sair da crise 
econômica mundial resultante da pandemia.
“Lembro que nos anos de 2015 e 2016, sem 

  Famílias de baixa renda inscritas em 
programas sociais do governo passarão a ser 
incluídas, automaticamente, como beneficiárias 
da Tarifa Social de Energia Elétrica. Com isso, 
mais de 11,5 milhões de famílias podem passar 
a receber o benefício, com descontos de até 65% 
na fatura mensal da conta de luz, somando-se 
aos 12,3 milhões de famílias de baixa renda que 
já usufruem da redução.
  O protocolo que permite o cadastramento 
automático dessas famílias foi assinado nesta 
terça-feira (30/11), na sede da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel), em Brasília, com a 
presença do presidente Jair Bolsonaro e de 
diversos ministros. Antes, era necessário que 
cada família beneficiária de programa 
governamental requeresse individualmente o 
benefício, o que retardava e dificultava o 
processo, pois a maior parte era humilde, muitas 
moradoras de regiões distantes.
  Para o presidente Bolsonaro, o benefício 
imediato é a desburocratização do processo, 
beneficiando o maior número de pessoas com 
iniciativas de repasse de renda.
“Basicamente, se resume na redução de 
burocracia, o que estamos fazendo desde 
quando assumimos em 2019. Essa medida veio 
a calhar. Estamos vivendo um período – peço a 
Deus – que seja pós-pandemia. Onde as 
consequências das medidas adotadas no 
passado, para combater o vírus, nos levaram a 
essa situação, de aumento de inflação. Essas 
medidas são aos mais humildes que atingem, ao 
informal, porque o Brasil, conosco, criou mais 

pandemia, o Brasil perdeu 2,5 milhões 
de empregos. E o nosso governo, 
mesmo com a pandemia, já criou 2,5 
milhões de empregos. Isto é trabalho 
de todos, não apenas meu, dos 
ministros, dos secretários, mas de 
todos os servidores públicos que 
colaboram conosco nesta empreitada. 
Temos tudo para sermos uma grande 
Nação e a seremos, se Deus quiser”, 
finalizou Bolsonaro.
  Os critérios para receber a tarifa social 
continuam os mesmos: têm direito a ela 
as famílias inscritas no Cadastro Único 
com renda mensal menor ou igual a 
meio salário-mínimo por pessoa, e 
também as famílias com portador de 
doença que precise de aparelho elétrico 
para o tratamento - nesse caso com 
renda mensal de até três salários-
mínimos. Também têm direito as 
famílias com integrante que receba o 
Benefício de Prestação Continuada.

ECONOMIA: FAMÍLIAS DE BAIXA RENDA TERÃO REDUÇÃO 
AUTOMÁTICA NA CONTA DE LUZ

Mais de 11,5 milhões de famílias podem passar a receber o benefício.
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notificou a Anvisa sobre os resultados positivos 
e informou nesta terça-feira que tratava-se da 
nova variante. 
“Diante da identificação e testagem com 
resultado positivo para Covid-19, a Rede 
CIEVS, ligada ao Ministério da Saúde, deve 
monitorar casos de acordo com o sistema de 

   A Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) informou nesta terça-feira (30/11), que 
serão enviadas para análise laboratorial as 
amostras de dois brasileiros que, em análise 
preliminar, apresentaram resultado positivo para 
a variante Ômicron do novo coronavírus. A 
testagem foi realizada pelo laboratório Albert 
Einstein.
O caso positivo investigado é de um passageiro 
vindo da África do Sul e que desembarcou no 
aeroporto internacional em Guarulhos, São 
Paulo, no dia 23. O passageiro portava resultado 
de RT-PCR negativo e ia voltar para o país 
africano no dia 25 e ia fazer novo teste, 
acompanhado de sua mulher, para poder 
embarcar. Nesse novo teste os dois testaram 
positivo para a covid-19 e foi feita a 
comunicação ao Centro de Informações 
Estratégicas em Vigilância em Saúde (CIEVS) 
de São Paulo.
  O laboratório Albert Einstein fez o 
sequenciamento genético das amostras e 

vigilância vigente no Brasil, para avaliação das 
condições de saúde e direcionamento dos 
indivíduos aos serviços de atenção à saúde, 
bem como para adoção das medidas de 
prevenção e controle da covid-19”, destacou a 
Anvisa em nota. 
A entrada do passageiro no país foi anterior à 

edição da portaria Interministerial que proibiu, 
em caráter temporário, voos com destino ao 
Brasil que tenham origem ou passagem pela 
África do Sul.
Vacinação
  Na segunda-feira, o ministro da Saúde, 
Marcelo Queiroga, disse que a principal 
resposta contra a variante Ômicron é a 
vacinação. “Esse contrato assinado com a 
farmacêutica Pfizer é a prova cabal da 
programação do Ministério da Saúde para 
enfrentar não só essa variante Ômicron como 
as outras que já criaram tanto problema para 
nós”, completou.
Ele afirmou que o cuidado da vigilância em 
saúde no país permanece o mesmo adotado 
desde o começo da pandemia. “É uma variante 
de preocupação, mas não é uma variante de 
desespero porque temos um sistema de saúde 
capaz de nos dar as respostas no caso de uma 
variante dessa ter uma letalidade um pouco 
maior. Ninguém sabe ainda”.

ANVISA: DOIS CASOS DA VARIANTE ÔMICRON SÃO 
IDENTIFICADOS NO BRASIL

Instituto Adolfo Lutz vai fazer análise confirmatória.

@jornalpanetus

  A Prefeitura de Mariana, por 
m e i o  d a  G u a r d a  C i v i l 
M u n i c i p a l  -  G C M , 
implementou o aplicativo de 
emergência "153 cidadão", 
com a intenção de aproximar o 
município à Guarda Municipal 
e assim proporcionar um 
atendimento mais rápido e 
eficaz. 
  Pelo aplicativo é possível 
solicitar atendimento da GCM, 
realizar denúncias, comunicar 
ocorrências, registrar furto de 
veículos, falar diretamente 
com a guarda através do chat, 
além de recursos como o botão 
SOS destinado para pessoas 
com atividades de risco e o 

botão Maria da Penha, para 
mulheres  que  es tão  sob 
medida protetiva da Lei Maria 
da Penha.  
Além disso, o software conta 
com funções de envio de 
áudio, foto, rastreamento 
geográfico e telefones de 
emergência. Sendo assim, essa 
ferramenta é capaz de auxiliar 
os agentes públicos para 
atender  as  demandas da 
s o c i e d a d e  c o m  m a i o r 
eficiência e consequentemente 
garantir mais segurança.
O “153 cidadão” pode ser 
b a i x a d o  e m  q u a l q u e r 
disposi t ivo com sistema 
Android e IOS.

153 CIDADÃO: GUARDA MUNICIPAL DE MARIANA IMPLEMENTA EM 
APP BOTÃO MARIA DA PENHA E UMA SÉRIE DE FUNCIONALIDADE 

Pelo aplicativo é possível solicitar atendimento da GCM, realizar denúncias, comunicar ocorrências e muito mais.
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COMPENSAÇÃO: SISTEMA INDENIZATÓRIO SIMPLIFICADO 
ATINGE R$ 2,1 BILHÕES DE PAGAMENTOS EM MINAS

Recursos pagos em indenização no Estado chegam a superar os valores arrecadados pelos municípios em 2020.

dinamizar as economias locais. A arrecadação da 
cidade, com população de 15 mil pessoas, somou em 
2020, segundo o TCE, R$ 35 milhões. Em 
contrapartida, cerca de 960 moradores do distrito de 
Revés do Belém receberam aproximadamente R$ 91 
milhões até novembro de 2021.
  O município de Periquito, com 6,7 mil habitantes, 
arrecadou R$ 30,5 milhões em 2020, segundo o TCE. 
A principal atividade econômica da cidade é a extração 
de madeira para alimentar a cadeia produtiva da 
celulose. Até novembro de 2021, cerca de 1,6 mil 
moradores receberam R$ 155,8 milhões em 
pagamento de indenizações. Para efeito de comparação, 
o município gastou R$ 3,3 milhões em educação em 
2020, segundo o TCE. 
O valor de mais de R$ 2,1 bilhões foi desembolsado 
aos atingidos dos municípios mineiros de Dionísio, Rio 
Casca, Ponte Nova, Tumiritinga, Santa Cruz do 
Escalvado, Naque, Itueta, Galileia, São José do 
Goiabal, Pingo d'Água, Aimorés, Rio Doce, Bugre, 
Caratinga, Sem Peixe, Ipaba, Periquito, Resplendor - 
inclusive a comunidade Ribeirinha de Vila Crenaque e 
exceto o Povo Indígena -, e os distritos de Senhora da 
Penha (Fernandes Tourinho), Ipaba do Paraíso (Santana 
do Paraíso), Cachoeira Escura (Belo Oriente), Baguari 
(Governador Valadares) e Revés do Belém (Bom Jesus 
do Galho).
O acesso ao Sistema Indenizatório Simplificado 
também está liberado para Mariana (desde 27 de 
setembro) e Barra Longa (desde 16 de novembro), mas 
ainda não foram efetivadas indenizações nesses 
municípios mineiros por meio desse fluxo.
O prazo de adesão, conforme decisão judicial, vai até o 
dia 30 de abril de 2022 para 45 municípios impactados 
na bacia do rio Doce.
O Sistema Indenizatório Simplificado permitiu a 
indenização de categorias muitas vezes informais como 
artesãos, carroceiros, lavadeiras, pescadores de 
subsistência e informais, areeiros e outros. O sistema 
também indeniza categorias formais como pescadores 
profissionais, proprietários de embarcações e empresas 
como hotéis, pousadas e restaurantes.
Para ingressar, as pessoas devem ser representadas por 
advogado ou defensor público, segundo sentença 
judicial. Além disso, é necessária a confirmação de 
idade maior de 16 anos na data do rompimento e 
atender um dos critérios abaixo:
·         Possuir registro, solicitação, protocolo, 
entrevista, cadastro ou manifestação perante a 

   Os pagamentos de indenização por meio do Sistema 
Indenizatório Simplificado, em Minas Gerais 
ultrapassaram a marca de R$ 2,1 bilhões em novembro 
para quase 23 mil pessoas. O primeiro pagamento foi 
realizado em setembro de 2020. Desde então, em 
Minas Gerais e no Espírito Santo, mais de 46,5 mil 
pessoas foram indenizadas e os pagamentos passaram 
de R$ 4,5 bilhões.
  Os valores individuais das indenizações, definidos 
pela Justiça variam de R$ 17 mil a R$ 567 mil. Os 
valores por categoria de dano podem ser conferidos no 
site da Fundação Renova.
Até outubro de 2021, a Fundação Renova 
desembolsou R$ 7,02 bilhões para cerca de 352 mil 
pessoas, somando o valor pago pelo Sistema 
Indenizatório Simplificado e por meio do Programa de 
Indenização Mediada (PIM) e de Auxílio Financeiro 
Emergencial (AFE).
  Com o avanço das indenizações, a Fundação Renova 
caminha para a definitividade da reparação financeira 
pelos danos causados pelo rompimento a barragem de 
Fundão (MG).
Municípios Mineiros
 Em Minas Gerais, os recursos pagos em indenização 
chegam a superar os valores arrecadados pelos 
municípios em 2020, movimentando economias e 
aquecendo setores como comércio e serviços, além de 
estimular o empreendedorismo.
  Em Aimorés, cerca de 5,7 mil habitantes receberam o 
valor total pago de aproximadamente R$ 534,7 
milhões. É o município mineiro com o maior número 
de pessoas indenizadas pelo sistema até então e o maior 
valor pago, que ultrapassou o PIB do município, que 
foi de R$ 456 milhões em 2018, conforme o IBGE. A 
arrecadação total em 2020 foi de R$ 79,2 milhões, 
segundo o Tribunal de Contas do Estado (TCE). 
  Outro exemplo é Naque, município de 7 mil 
habitantes no Vale do Rio Doce. Em 2020, Naque 
obteve uma arrecadação de R$ 25,5 milhões, segundo 
dados TCE. Mas o valor pago aos 2,1 mil moradores 
da cidade pelo Sistema Indenizatório Simplificado, de 
setembro de 2020 a novembro 2021, foi seis vezes 
maior que a arrecadação do município, atingindo R$ 
163,4 milhões. A renda mensal da população é 
estimada em 1,4 salário-mínimo em 2019 conforme o 
IBGE.
Bom Jesus do Galho, no colar metropolitano do Vale 
do Aço, é outro exemplo de como os pagamentos do 
Sistema Indenizatório Simplificado têm potencial para 

Fundação Renova até 30 de abril de 2020;
·         Ter ajuizado ação indenizatória na jurisdição 
brasileira até 30 de abril de 2020;
·         Ter ajuizado ação indenizatória em jurisdição 
estrangeira até 30 de abril de 2020;
·         Ter, de qualquer forma, manifestado 
expressamente perante órgãos e instituições públicas 
(Defensoria Pública, Ministério Público, Polícia Militar, 
Polícia Civil, Corpo de Bombeiros, Defesa Civil, 
Assistência Social do município) até 30 de abril de 
2020 a condição de atingido pelo rompimento da 
barragem de Fundão, com a explicitação de seu dano, 
devidamente comprovado por certidão fornecida pelas 
instituições.
Acesso
Conforme sentença judicial proferida no dia 30 de 

outubro de 2021, 45 municípios impactados da bacia 
do rio Doce poderão ingressar no sistema a partir de 1º 
de dezembro. O prazo de adesão vai até 30 de abril de 
2022. 
O acesso ao Sistema Indenizatório Simplificado é feito 
por meio da plataforma on-line denominada Portal do 
Advogado,  no  site  da  Fundação  Renova 
(www.fundacaorenova.org). O pagamento acontece em 
até 10 dias úteis após a homologação do termo de 
aceite pela Justiça.
A Fundação Renova possui equipes dedicadas para 
tratar de eventuais problemas na utilização da 
plataforma e está em contato permanente com os 
advogados dos requerentes por SMS, e-mail ou 
WhatsApp. Os advogados podem tirar suas dúvidas 
por meio do telefone 0800 031 2303.
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dependências do hospital Monsenhor Horta. O 
CTI terá capacidade para 10 leitos de UTI tipo II 
e representa um marco histórico na área da saúde. 
O atendimento de alta complexidade era uma 
antiga reivindicação da população marianense 

    Os vereadores de Mariana aprovaram, durante 
a reunião extraordinária realizada na última 
quinta-feira (25/11), a liberação de recursos na 
ordem de R$ 4,8 milhões para a implantação de 
um Centro de Terapia Intensiva (CTI) nas 

que deixa de ser sonho para se tornar realidade.
  O papel da Câmara como protagonista na 
construção deste projeto foi ressaltado pelo 
presidente do legislativo, vereador Ronaldo 
Bento (PSB). O parlamentar salientou o apoio 

que esta ação sempre teve dos vereadores, pois 
todos têm o entendimento do alcance e dos 
resultados que este centro vai gerar para a saúde 
pública da cidade. “A UTI vai trazer mais 
qualidade nos serviços de saúde do município, 
muitas vidas vão ser salvas com ele”, destacou 
Bento.
  O vereador Marcelo Macedo (MDB) ressaltou 
que os parlamentares puderam apresentar suas 
dúvidas e questionamentos durante a reunião 
realizada esta semana com a direção e corpo 
técnico do hospital Monsenhor Horta. O 
vereador lembrou que desta reunião foi 
redigida uma ata que está disponível para que 
todos possam ter acesso ao que foi discutido e 
debatido neste encontro. “Solicitamos a 
direção do hospital que envie para o 
Legislativo o plano de trabalho da nova UTI, 
pois sabemos da importância desta ação para a 
população marianense e podem ter a certeza 
que vamos estar vigilantes”, frisou Macedo.
  O trabalho das comissões internas na 
realização de debate, discussões e busca de 
informações quanto a instalação do novo 
Centro de Terapia Intensiva de Mariana foi 
destacado pelo presidente da comissão de 
Educação e Saúde, vereador Maurício Antônio 
Borges de Andrade Silva – Maurício da Saúde 
(AVANTE). Para ele, o resultado é um voto 
consciente e responsável de cada vereador a um 
desejo antigo de quem vive na primeira cidade 
de Minas. 
“A população pode sempre contar com o apoio 
desta Casa de Leis e pode ter a certeza que não 
deixaremos de cobrar e fiscalizar o bom 
andamento da UTI de Mariana”, ressaltou o 
vereador.
  Os recursos financeiros para a instalação do 
CTI serão garantidos em virtude da aprovação 
do Projeto de Lei 183/2021, por meio do qual a 
Câmara autoriza o repasse e a parceria com a 
entidade Sociedade Beneficente São Camilo - 
Hospital Monsenhor Horta.

MAIS SAÚDE: CÂMARA LIBERA RECURSOS PARA A INSTALAÇÃO 
DE 10 LEITOS DE UTI EM MARIANA

Marco para a Saúde da Primaz de Minas.
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  O secretário da Casa Civil, Zaqueu Astoni, se 
reuniu com representantes da Fundação 
Gorceix e com o Sr. Paulo Brant, vice-
governador de Minas Gerais, nesta terça-feira, 
(30/11). No encontro foram apresentados 
projetos sobre gestão de risco de barragens e 
uma nova técnica no processo de flotação, que 
consiste na separação de misturas heterogêneas, 
como por exemplo, entre sólidos ou líquidos. 
Essa novidade poderá deixar o processo com o 
mesmo nível de competitividade no mercado, 
porém com um grande ganho nas questões 
ambientais, já que a soda seria substituída por 
resíduos da indústria de alimentos.
  Foi discutido também um projeto de 
monitoramento de barragens, que seria uma 
parceria com o Governo de Minas, no qual a 
ANM – Agência Nacional de Mineração 
forneceria dados das barragens em todo Estado, 
e essas informações seriam unificadas na 
Gorceix, aprimorando a qualidade das 
medições e, posteriormente, estabelecer um 
novo modelo na medição de riscos.
  O vice-governador, Paulo Brant, destacou os 
trabalhos realizados pela Gorceix e falou sobre 
os novos desafios da mineração no Estado. “A 
Fundação trabalha de um lado com apoio aos 

estudantes e do outro com a aproximação da 
universidade com o setor empresarial, um dos 
gargalos do desenvolvimento do Brasil. A 
mineração é um setor vital em nossa economia, 
mas por causa dessas últimas tragédias, deixou 
esse mal estar. Por isso, em relação às 
barragens e,  olhando o ponto de vista do 
Governo, faremos uma articulação junto ao 
Ministério Público e à Agência Nacional, 
porque ainda temos um número significativo de 
barragem em Minas. Não há nenhum 
terrorismo nisso, mas logicamente ainda existe 
risco, e esse é o papel do setor público, 
gerenciar esses riscos, para que tragédias 
como essa não aconteçam mais”.
  Já Zaqueu Astoni, secretário da Casa Civil, 
destacou a reunião demonstrando a relevância 
da Gorceix e da cidade de Ouro Preto. “Hoje 
foram realizadas apresentações com os 
principais  projetos  que a  Fundação 
acompanha em nossa cidade e em todo país, 
isso mostra a sua potência no social, ensino e 
pesquisa. Tudo isso também demonstra a 
relevância de Ouro Preto retornando ao 
cenário político, tendo esse apreço do Governo 
com a nossa cidade e com os projetos da 
Fundação Gorceix”.

ESTÍMULO: OURO PRETO SE REÚNE COM GOVERNO DO 
ESTADO E FUNDAÇÃO GORCEIX

No encontro foram debatidas pautas importantes relacionadas às atividades mineradoras em Minas.

Foto: Ane Souz/PMOP
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entregue ao Ministério Público de Minas 
Gerais e ao Tribunal de Contas Estadual. 
A Comissão do PIP 10/2021 também 
constatou que os gestores não adotaram 
as diligências determinadas pelo 
Tribunal de Contas, antes da celebração 
do contrato, gerando assim divergências 
e inconsistências em todo o processo. Por 
esta razão, foi ajuizada Ação Civil de 
Improbidade Administrativa contra o ex-
prefeito Júlio Pimenta e o ex-presidente 
da ARSEOP, Júlio Correia.
  A ação de improbidade administrativa 
contra o ex-prefeito, responsável pelo 
processo licitatório de concessão busca 
responsabilizar os agentes públicos por 
darem andamento a uma licitação de 
concessão pública que atentou contra os 
direitos da população de Ouro Preto, ao 
desconsiderar, injustificadamente, as 
necessidades de estudo prévio e as 
r e c o m e n d a ç õ e s  d o  T C E ,  q u e 
desonerariam os usuários dos serviços, já 
que o estudo técnico preliminar não 
levou em conta a capacidade financeira 
da população de forma detalhada. Além 
disso, questionam-se as razões e 
justificativas para se extinguir a Outorga 
Onerosa (autorização, concessão ou 
licença do Poder Público, mediante 
pagamento, para que uma pessoa física 
ou jurídica faça uso das águas de um rio, 
lago ou mesmo de águas subterrâneas de 
um município), no valor de R$ 20 
milhões, no caso da Saneouro, causando 
enormes prejuízos aos cofres públicos e a 
toda população ouro-pretana.
  A ação derivada desse processo 
administrativo pede que sejam adotadas 
as seguintes punições contra os 
envolvidos: suspensão dos Direitos 
Políticos de 03 (três) a 05 (cinco) anos; 
pagamento de Multa Civil no valor de até 
100 (cem) vezes o valor da remuneração 
percebida pelos agentes; e proibição de 
contratar com o poder público, receber 
benefícios ou incentivos fiscais pelo 
prazo 03 (três) anos.
  Conforme orientação do próprio 
Tribunal de Contas nos autos do 
processo, parte da outorga poderia ter 
sido uti l izada para reversão em 
modicidade tarifária (pressuposto de 
serviço adequado, ou seja, é preciso que a 
tarifa cobrada seja módica*, garantindo 
acessibilidade a todos os usuários), em 
favor da população. Já o restante poderia 
ser destinado ao financiamento de 
inúmeros projetos de relevância em 

“Fora Saneouro!”. Essas duas palavras 
têm sido ecoadas pela população ouro-
pretana há muito tempo. Ainda na 
campanha eleitoral, Angelo Oswaldo 
assumia o compromisso de investigar as 
condições da concessão para proteger o 
interesse público. A partir da posse, em 1º 
de janeiro deste ano, o governo 
municipal não parou de trabalhar com 
esse objetivo, preparando e adotando 
diversas ações.
  Em 05 de fevereiro, a Procuradoria 
Geral  do Município instaurou o 
P r o c e d i m e n t o  d e  I n v e s t i g a ç ã o 
Preliminar – PIP nº 03/2021 que 
averiguou a legalidade da criação, 
nomeação e composição do Conselho 
D i r e t o r  e  e v e n t u a i s  c a r g o s 
comissionados da ARSEOP (Agência 
reguladora dos serviços públicos objeto 
de concessões). A conclusão desse PIP 
resultou em um processo administrativo 
contra o ex-prefeito Júlio Ernesto de 
Grammont Machado de Araújo e 
também em desfavor do ex-diretor da 
agência reguladora, Júlio César Correa.
  Na  apuração,  que  or ig inou  a 
investigação da ARSEOP, foi constatado 
que a agência não cumpria suas 
obrigações principais e o custo de sua 
manutenção se tornava injustificado e 
atentatório aos cofres públicos, razão 
pela qual foi proposta sua extinção à 
Câmara dos Vereadores pelo Projeto de 
Lei nº 268/2021, aprovado pelos 
parlamentares em 23 de fevereiro. Em 
seguida, para assegurar uma fiscalização 
efetiva, foi firmado o convênio com a 
ARISB-MG (Agência Reguladora 
Intermunicipal de Saneamento Básico de 
Minas Gerais). Essa iniciativa do Poder 
Executivo deu margem a mais duas ações 
importantes sobre o mesmo tema.
  Com a extinção da ARSEOP, a 
Procuradoria instaurou o Processo de 
Investigação Preliminar - PIP 10/2021 
em 1º de março, com objetivo de 
investigar a legalidade da Concorrência 
Pública 006/2018, Concessão da 
Prestação dos Serviços Públicos 
Municipais de Abastecimento de Água 
Potável e esgotamento sanitário do 
perímetro urbano de Ouro Preto.
A Comissão de Investigação do PIP 
1 0 / 2 0 2 1  c o n s t a t o u  p o s s í v e i s 
irregularidades no processo licitatório, 
sendo que o relatório final desta 
investigação originou a CPI da Câmara 
Municipal. O relatório também foi 

benefício do Município de Ouro Preto. (*Tarifas módicas são 
aquelas que representam a justa remuneração ao prestador do 
serviço e ao preço da tarifa para o usuário. Como visto, essa não 
pode ir além do dever de remunerar, com justiça, o prestador de 
serviço.)
  Ainda em setembro, a atual administração, por sua 
Procuradoria-Geral e pelas Secretarias de Meio Ambiente e de 
Obras, formalizou o grupo que se encarregaria da gestão e da 
fiscalização do contrato, o que não tinha sido estabelecido pelo 
governo municipal anterior. Essa equipe já vem atuando, 
notificando a empresa para regularização e exigindo 
esclarecimentos, em conjunto com a ARISB, para que seja 

fielmente cumprido o contrato.
  Na primeira quinzena de outubro, o governo municipal, mais 
uma vez por meio da Procuradoria-Geral, criou Grupo de 
Trabalho específico, com procuradores efetivos e contratados, 
para definir estratégias e medidas jurídicas cabíveis com base no 
Relatório da CPI e nos procedimentos administrativos já 
produzidos pelo Executivo Municipal.
Todas essas iniciativas têm a determinação do atual governo, 
coerente com seus compromissos e sintonizado com nossa 
população, de defender o interesse público e proteger a 
economia popular, ao mesmo tempo em que assegura avanços 
indispensáveis ao essencial serviço de saneamento básico.

Pensou em feijoada? Pensou
em Restaurante do Gonzaga!

Venha experimentar e 
se encantar!

Endereço: Rua Wenceslau Bráz -
300 - Mariana/MG

3558-1252@vigiezeletrica
@vigiez_seguranca
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SANEAMENTO BÁSICO - ATUAL GESTÃO DEFENDE O INTERESSE 
PÚBLICO DESDE O PRIMEIRO DIA DE GOVERNO

Prefeitura de Ouro Preto emite comunicado em relação ao FORA SANEOURO.
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Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa - 

252 - A - Centro

Telefone: 3557-3405

VALORIZAÇÃO DO HOMEM DO CAMPO É PAUTA EM MARIANA 
COM O FORTALECIMENTO DA EMATER 

Serviço é voltado exclusivamente à extensão rural que promove o desenvolvimento dos produtores da região.
Por Cintia Soares

mineira. O serviço de Assistência Técnica e 
Extensão Rural (Ater) prestado pela Emater-
MG, facilita a inclusão dos agricultores 
familiares em políticas públicas.
Neste sentido, a equipe atua oferecendo 
assistência aos produtores em capacitações, 
elaboração de projetos agropecuários, projetos 
de agroindústrias, implementação das políticas 
públicas, entre outras atividades que contribuem 
para o desenvolvimento dos pequenos 
produtores dentro de uma visão global. Além de 
unir aspectos produtivos, técnicos, sociais, 
culturais e ambientais, de acordo com as 
necessidades das famílias atendidas nas 
comunidades rurais.

   A Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento Rural, realizou 
um encontro para discutir ações que irão 
fortalecer ainda mais os serviços realizados pela 
Empresa de Assistência Técnica e Extensão 
Rural (EMATER). A equipe promove diversas 
ações em favor do homem do campo, uma delas 
é a Assistência Técnica e Extensão Agrícola ao 
produtor. A iniciativa tem o intuito oferecer 
suporte técnico e realizar outros serviços 
relacionados com as atividades da área.
  A EMATER-MG tem a intenção de promover o 
desenvolvimento sustentável, por meio da 
assistência técnica e extensão rural, assegurando 
a melhoria da qualidade de vida da sociedade 

Novo representante: Durante a reunião foi 
apresentado o novo representante da Emater, 
Welington Lima. De acordo com a equipe 
responsável, Welington irá atuar diretamente 
com os atendimentos. O representante ressaltou 
que oferecer assistência e acesso de toda 
população às políticas públicas é um dos seus 
principais objetivos, e afirmou que estará atento 
às demandas e irá atuar diretamente com a 
equipe para atendê-las.
  Importância da Agricultura: O nosso município 
valoriza muito a Agricultura Familiar, por isso, 
realiza várias iniciativas voltadas para o 
agronegócio e Mariana é uma cidade que tem 
uma forte produção na área. Ainda no ano de 

2021, a Prefeitura de Mariana deu os primeiros 
passos no Programa de Agricultura Familiar 
Social (PAFS). A intenção é fortalecer ainda 
mais a produção familiar de alimentos no 
município.
  A equipe da Emater e Secretaria de 
Desenvolvimento Rural afirmam que estarão 
atentas às demandas e será estabelecido um 
diálogo aberto com a população.
A sede da EMATER fica localizada ao lado da 
Secretaria de Desenvolvimento Rural, no 
Centro de Convenções. Para mais informações 
ligue: (31) 3558-4173 ou 3557-2823 (sede da 
EMATER).

@jornalpanetus@jornalpanetus

Em tempo de incertezas econômicas e políticas, 
redobrar a cautela pode evitar graves problemas 
financeiros;
Renda para o consumo é a que sobra depois das 
chamadas despesas obrigatórias –como 
aluguel, prestação imobiliária, condomínio, 
energia elétrica, gás, água, transporte, 
alimentação e impostos;
Há gastos imprevistos para os quais devemos 
contar com alguma reserva (medicamentos, por 
exemplo);
Crédito rotativo do cartão não deve ser utilizado 
sob hipótese alguma, pois suas taxas são 
absurdas;
Quem empresta dinheiro sem exigir garantias, 
cobra taxas muito maiores do que a média do 
mercado;
Pesquisa comparativa de preços deve anteceder 

 Não é nada festivo nem poético falar disso perto 
do Natal e do Réveillon, mas com a projeção de 
mais um ano com inflação alta e economia em 
baixa, as contas têm de fechar. Mesmo com a Lei 
do Superendividamento, não dever é sempre a 
melhor saída.
Há algumas máximas que, se adotadas no dia a 
dia, poderão afastar o vermelho da conta-
corrente.
Crédito não é renda – todo o empréstimo terá de 
ser pago algum dia, normalmente com correção 
e juros;
A compra por impulso pode levar alguns 
minutos, mas comprometer meses ou anos da 
renda familiar;
Nós gostaríamos de ter muitos bens na vida, 
mas nem sempre haverá dinheiro para comprá-
los;

todas as compras;
Não há crédito sem juros nem com taxa zero;
Presente e ceia de Natal são belas tradições, mas 
o melhor destas ocasiões é estar com familiares 
e amigos.
Para finalizar, algumas dicas para festejar e não 
ficar inadimplente:
Faça uma ceia colaborativa, com comidas e 
bebidas sob responsabilidade dos participantes 
da festa;
Organize amigo secreto (oculto) para troca de 
presentes;
Peça para os participantes indicarem seus 
interesses (livros, calçados, roupas, games, 
brinquedos etc.), e defina valores mínimo e 
máximo para o presente;
É possível fazer uma festa divertida e menos 
cara;

Cozinhar em casa geralmente é mais barato, 
mas, para poucas pessoas, talvez valha mais a 
pena encomendar a ceia em uma padaria ou 
supermercado da sua região;
Pesquise os produtos em atacados, que 
costumam ter preços mais em conta.

COMO FESTEJAR NATAL E ANO-NOVO SEM SE ENDIVIDAR
Há dicas que poderão afastar o vermelho da conta-corrente durante as festas.

Ano novo, orçamento novo.
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composta por seis versos vocabulares, as iniciais 
são em letras minúsculas, para que não sejam 
confundidas com frases. O texto não possui 
vírgulas, pois a intenção é fazer com que o leitor 
se sinta na liberdade de colocá-las onde desejar. O 
nome Aldravia foi uma junção das palavras 
aldrava e via. Aldrava é uma espécie de 
campainha muito utilizada para bater às portas 
das casas portuguesas no século XVIII. Já a 
palavra via faz menção à abertura dos caminhos 
para a leitura. Criadas por poetas marianenses, as 
poesias aldravistas receberam diversos prêmios 
nacionais e internacionais, sendo referência e 
inspiração para todos os amantes da escrita.
“Todas as  referências  de poesias  que 
conhecemos até então vieram de fora Brasil, a 
Epopeia é grega, o Soneto é italiano. A Trova, 
que é um dos modelos de poema mais popular no 
Brasil, tem origem no sul da França. O Cordel 

A Prefeitura sancionou a Lei Municipal n° 3497, 
que cria o Dia da Aldravia e a Semana da Arte 
Aldravista. A solenidade aconteceu na última 
semana, na Casa da Aldravia com a presença 
Andreia Donadon, JB Donadon, Gabriel Bicalho, 
criadores da forma de poesia, juntamente ao 
saudoso J.S Ferreira. A Aldravia é uma forma 
poética nascida em Mariana, que terá o seu dia 
marcado para ser celebrado em 17 de setembro. A 
data será inserida no calendário escolar e cultural 
do município, com atividades literárias e 
científicas nas escolas da Rede Municipal de 
Ensino e abertas ao público. A Semana da Arte 
Aldravista será celebrada na terceira semana de 
setembro de cada ano com o objetivo de difundir 
a prática literária da Aldravia como forma de 
expressão na literatura contemporânea.
  A Aldravia é a  única forma poética 
genuinamente brasileira, criada em 2000. Ela é 

também é europeu, o Haikai é japonês, então não 
sobra nenhuma outra forma de poesia criada no 
Brasil além da Aldravia. Todas as outras formas 
que temos acesso são adaptações”, diz JB 
Donadon.
Aberta em 2014, a Casa da Arte Aldravia, 
localizada no bairro Chácara, tem com o objetivo 
divulgar a arte Aldravista e conta com diversos 
livros da poesia aldravia, entre outras expressões 
artísticas como quadros e ocupações, que tomam 
conta do local e tornam a visita uma grande 
experiência artística e cultural. As paredes são 
tomadas por cores e versos e é possível sentir a 
essência da aldravia em cada cantinho da casa. As 
artes visuais expostas no local, dispensam o uso 
dos traços e valorizam a liberdade de poder se 
expressar sem linhas ou limites. Além disso, o 
espaço conta com oficinas, reuniões de incentivo 
à cultura e a produção literária, reunindo crianças, 

jovens e adultos de todos os cantos do Brasil.
“Nossos quadros são bem diferentes, não 
possuem traços ou formas e proporcionam uma 
viagem na história. O objetivo é provocar as 
pessoas que estão acostumadas com as artes 
tradicionais presentes em Mariana, elas chegam 
até aqui e se deparam com algo novo”, comenta 
Andréia Donadon.
   O Dia da Aldravia será mais um marco para 
Mariana. A semana da aldravia é um passo 
importante para a valorização de todos os 
escritores e artistas independentes nascidos no 
município. Ela fará parte da história da Primaz e 
do patrimônio imaterial da cidade. Mariana é uma 
referência quando o assunto é produção cultural e 
continuará sendo ao longo do tempo, pois foi 
escolhida exaltar a cultura, incentivando todas as 
formas de expressão artística produzidas no 
município.

(31)98566-4576

31 99880-7120

Av. dos salgueiros - 85 - A 

VALOR LITERÁRIO: MARIANA SANCIONA LEI QUE INSTITUI O DIA 
DA ALDRAVIA E A SEMANA DA ARTE ALDRAVISTA

Movimento reflete a arte da literatura na Primaz de Minas.

Foto: Lívia Maria / Divulgação 
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Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões
Trabalhamos em 
prol da 
comunidade!

Endereço: Travessa Santa Cruz, 45B - Barro Preto 

9 8253-0025

Rapadura

Rosquinha caseira

Mel

Feijões

Própolis

Cachaça Artesanal
E muito mais...

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

Arantes Móveis 

sempre, ser um sen�mento equivocado.
3º) Ter a clarevidência de que se alguém terminar um 
namoro, noivado, casamento ou qualquer �po de 
relaciomento amoroso com você, isso não te fará pior 
do que ninguém - muito menos de quem terminou. E 
que, com certeza, com o tempo você vai superar esse 
término.
4º) Ter a certeza absoluta de que ser humano dói e de 
que os outros seres humanos te machucarão quase 
sempre; mas que vai depender só e exatamente de 
você valorizar e internalizar todo o aprendizado e ter 
uma boa formação - de vida.

 Deveria constar no plano de aula, sem falta, pelo 
menos os quatro fundamentos abaixo:
1º) Aprender a não explodir com as pessoas, ainda 
que elas te levem ao extremo da raiva e da vontade 
de esganá-las.
2º) Ter a certeza absoluta que, na maior parte das 
vezes, você deve evitar falar mal do coleguinha pro 
outro: isso é feio, muito feio e ordinário! E não 
acrescenterá em nada em sua nota final.
2º) Aprender que muitas vezes você vai se sen�r 
muito por baixo: dos outros, no trabalho, na família, 
etc. No entanto, essa sensação passa, além de, quase 

Se eu fosse do Ministério Celes�al da Educação, 
exigiria que no currículo escolar de todas as 
ins�tuições de ensino do Planeta, fosse incluída a 
disciplina de inteligência emocional.
 Principalmente, pela minha visão feminina e pela 
experiência que tenho agora.
 Meu Deus! Como é di�cil lidar com certas situações, 
aturar algumas pessoas e compreender problemas 
pelos quais passamos. É coisa de se quebrar muito a 
cabeça, muito mais do que algoritmos, inequações, 
seno, coseno, estequiometria, �sica quân�ca, 
conjugação verbal e novo acordo ortográfico!

@priscillaportoescritora

@jornalpanetus Autora dos livros “As verdades que as mulheres não contam” e “Para alguém que amo – Mensagens para uma pessoa especial”.

E AÍ, VAI SER APROVADO?

@jornalpanetus@jornalpanetus

 O papa Francisco pediu nesta quarta-feira 
(1º/12), mais solidariedade com aqueles que 
sofrem com o vírus HIV, para garantir os 
cuidados dos que vivem nos lugares mais pobres 
do mundo.
  Em sua audiência geral, Francisco disse que o 
Dia Mundial de Combate à Aids é uma ocasião 
importante para lembrar das pessoas afetadas 
pelo vírus. Em algumas áreas do mundo não 
existe acesso a cuidados essenciais, disse ele.
A UNAids, programa de combate ao HIV e à 
aids, da Organização das Nações Unidas (ONU) 
sediado em Genebra, afirmou na segunda-feira 
que a pandemia de covid-19 está minando a 
reação à aids em muitos locais, e que os serviços 
para pessoas que usam remédios contra HIV 
sofreram transtornos em 65% dos 130 países 
pesquisados.
"Espero que possa haver um compromisso 

renovado de solidariedade para garantir 
cuidados de saúde eficientes e igualitários 
(para aqueles com HIV-Aids)", disse o papa.
Segundo a Organização Mundial da Saúde 
(OMS), cerca de 37,7 milhões de pessoas 
conviviam com o HIV no final de 2020, mais de 
dois terços delas na África.
  No mês passado, Francisco escreveu uma carta 
a Michael O'Loughlin, jornalista norte-
americano que escreveu um livro sobre o 
trabalho de católicos que ajudaram vítimas da 
aids no início da crise surgida nos anos 80.

"Obrigado por iluminar as vidas e dar 
testemunho dos muitos padres, mulheres 
religiosas e leigos que escolhem acompanhar, 
apoiar e ajudar seus irmãos e irmãs sofrendo de 
HIV e aids, com grande risco para sua profissão 
e reputação", escreveu o papa na carta.

NO DIA MUNDIAL DE LUTA CONTRA A AIDS, PAPA PEDE 
SOLIDARIEDADE

Ele lembrou que, em algumas áreas, não há acesso a cuidados essenciais.
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centrão, que foram base e integraram o primeiro 
escalão dos governos petistas. O presidente do PL, 
Valdemar Costa Neto, por exemplo, foi preso e 
condenado no escândalo do mensalão, revelado 
ainda no primeiro mandato de Lula, em 2005.
  O discurso de Valdemar antecedeu o do 
presidente. Nele, ressaltou os programas sociais do 
governo, como o Auxílio Brasil. "Senhor 
presidente, temos a noção exata da nossa 
responsabilidade ao empunhar as bandeiras de 
sua obra à frente de um governo que nunca se 
intimidou", disse.
Já o mandatário acenou aos partidos do centrão e 
citou nominalmente os dirigentes do PP e do 

   O presidente Jair Bolsonaro se filiou ao PL na 
manhã desta terça-feira (30/11), em um evento com 
ministros, governadores, dirigentes partidários, 
parlamentares e muita aglomeração em meio à 
pandemia do coronavírus. Seu discurso foi de gestos 
a parlamentares e de ataques à esquerda.
"Nós tiramos o Brasil da esquerda, nós todos 
tiramos. Olha para onde estávamos indo", disse o 
mandatário para a plateia, citando a Venezuela. "As 
c o re s  v e rd e  e  a m a re l a  [ e s t ã o  a g o r a ] 
p re d o m i n a n d o  s o b re  o  v e r m e l h o .  N ó s 
conseguimos fazer brotar o sentimento de 
patriotismo." 
  Ao seu lado no evento estavam dirigentes do 

Republicanos, Ciro Nogueira e Marcos Pereira, 
respectivamente, que estavam na plateia. Os três 
são as principais legendas que dão sustentação ao 
governo federal.
"Estou me sentindo aqui, Arthur Lira, em casa", 
declarou Bolsonaro. Presidente da Câmara, o 
deputado do PP é aliado do Planalto. "Pode ter 
certeza que nenhum partido será esquecido por 
nós. Não temos aqui a virtude de sermos o único 
certo, queremos, sim, compor nos estados."
  Diante da plateia de políticos, muitos 
investigados pelo STF (Supremo Tribunal 
Federal), o chefe do Executivo atacou —sem 
mencionar nominalmente— o ministro Alexandre 
de Moraes, relator de inquéritos que miram o 
presidente e seus apoiadores.
"Alguns extrapolam aqui na região, na Praça dos 
Três Poderes.  Mas essa pessoa vai  ser 
enquadrada, vai se enquadrando, vai vendo que a 
maioria somos nós. Nós aqui, que temos votos, em 
especial, é que devemos conduzir o destino da 
nossa nação", disse Bolsonaro.
  Neste contexto, o chefe do Executivo repetiu um 
discurso que tem adotado nos últimos meses. "Em 
2023, quem for eleito indica mais dois nomes 
[para o STF], com o perfil mais pro lado de cá, 
mais conservador."
No evento, o discurso mais político e eleitoral 
coube ao filho do presidente Flávio Bolsonaro 
(RJ), que também se filiou ao PL nesta terça.
  O senador criticou o ex-ministro da Justiça e 
presidenciável do Podemos, Sergio Moro, 
chamando-o de traidor.
Flávio relembrou do episódio em que o então 
ministro divulgou conversa com a deputada Carla 
Zambelli (PSL-SP), de quem foi padrinho de 
casamento, a respeito da troca no comando da 
Polícia Federal. "Juntos, vamos vencer o vírus, 
qualquer traidor e qualquer ladrão de nove dedos, 
pelo bem do Brasil", afirmou.
 O filho senador do presidente atacou também os 
governos petistas —que parte da plateia apoiou no 
passado. "Ainda querem nos fazer crer que um ex-
presidiário, preso por roubar o povo brasileiro, 
estará à frente [de Bolsonaro nas pesquisas]."
  Em meio a uma possível quarta onda da Covid-
19, com a descoberta da variante ômicron, o evento 
contou com mais de 200 pessoas, num local sem 
ventilação. Apenas autoridades puderam entrar no 
pequeno auditório reservado para a cerimônia com 
o presidente. Convidados e imprensa ficaram 
numa antessala.
  O evento foi bastante diferente do lançamento da 
Aliança pelo Brasil, partido que Bolsonaro tentou 
criar, mas não conseguiu. À época, a plateia estava 
repleta de apoiadores e discursos ideológicos. O 
tom da assinatura da ficha do presidente nesta 
terça-feira foi assim como a plateia: político.
Apenas ao final, após assinar a ficha de filiação, 
Bolsonaro deixou o local e foi até um carro de som 
que estava posicionado em frente ao local onde 
ocorreu o evento e falou para uma plateia de menos 
de cem pessoas.
Ainda que Bolsonaro quisesse uma filiação mais 
discreta, o quórum de ministros foi alto. Onyx 
Lorenzoni (Trabalho e Previdência) e Rogério 
Marinho (Desenvolvimento Regional), entre 
outros, devem se filiar ao PL.
Ministros mais ideológicos como Damares Alves 
(Direitos Humanos), Braga Netto (Defesa) e 
Augusto Heleno (GSI) não participaram da 
cerimônia.
  Tarcísio de Freitas (Infraestrutura) também 
prestigiou a cerimônia no PL, mas, quando 
questionado sobre sua filiação, disse que "agora 
não". O ministro é a aposta de Bolsonaro para a 
disputa ao Governo de São Paulo.

"É uma esperança para o nosso querido estado de 
São Paulo", disse Bolsonaro no discurso. "Quero 

deixar bem claro que eu e Valdemar não seremos 
as pessoas que vão decidir tudo sozinho. Em 
grande parte, vai passar por vocês. Queremos 
compor."
  Filho do presidente, o deputado Eduardo 
Bolsonaro (PSL-SP) disse "acreditar" que deve se 
filiar ao PL também, mas afirmou que é preciso 
"conversar ainda". Mais ideológico que o irmão 
Flávio, o deputado foi questionado se as antigas 
críticas ao centrão se manteriam agora.
"O presidente tem que governar com o Congresso 
que tá aí. Tem uma entrevista dele em 2017 para a 
Jovem Pan que ele fala exatamente isso. Ele não é 
um ditador. O Congresso, quem escolhe não é o 
presidente, é a população", disse.
"Mas eu estou feliz sim de estar no PL, que é um 
partido grande, tem um tempo de televisão, tem 
uma estrutura, e está nos recebendo de braços 
abertos. Tem tudo para dar certo sim", completou 
Eduardo.
  O líder do PL na Câmara, Wellington Roberto 
(PL-PB), diz acreditar que a bancada deve chegar a 
70 deputados, até o final da Legislatura, com a 
entrada de Bolsonaro.
  Além dos parlamentares do PSL que devem 
migrar com o presidente, há outros seis, segundo o 
deputado, que estão com processo na Justiça 
Eleitoral para entrar na sigla.
  Flávio Bolsonaro comentou antes do evento os 
planos do partido para palanques regionais. 
Segundo ele, o cenário está encaminhado para que 
Tarcísio se filie e saia candidato ao Governo de São 
Paulo. "Ele está numa função chave do projeto de 
resgatar o país junto com o Bolsonaro", disse.
  Flávio confirmou que Ricardo Salles, ex-ministro 
do Meio Ambiente, também deve sair candidato ao 
Senado pelo estado.
  Já em Goiás, Flávio disse ser necessário ter mais 
conversas antes que se bata o martelo para lançar o 
líder do PSL na Câmara, Major Vitor Hugo (GO), 
ao governo, como quer uma ala de apoiadores de 
Bolsonaro.
Ao assinar a ficha do PL nesta terça, o chefe do 
Executivo encerrou uma novela partidária de idas 
e vindas, "casamentos", como costuma dizer, entre 
o partido de Valdemar e o PP de Ciro Nogueira 
(Casa Civil) e Arthur Lira, presidente da Câmara.
  Bolsonaro chegou a dizer que estava 99% 
fechado com o PL, depois adiou a filiação, que 
ocorreria no último dia 22.
Agora, o mandatário decidiu migrar para o partido 
de Valdemar por acreditar que, sem isso, o PL teria 
mais chances de desembarcar no ano que vem e 
bandear para a campanha petista. Bolsonaro estava 
havia mais de dois anos sem partido, desde que 
deixou o PSL, pelo qual foi eleito.
De acordo com auxiliares palacianos, a estratégia 
do presidente é reeditar, ao menos em parte, o 
mapa de votação da última disputa, garantindo 
vitória no eixo Sul-Sudeste e no Centro-Oeste.
  A leitura no entorno de Bolsonaro é a de que não é 
possível ganhar no Nordeste contra Lula, mas que 
o Auxílio Brasil, sucessor do Bolsa Família, e 
outros programas sociais, como o vale-gás, podem 
ajudar a diminuir a rejeição. De acordo com um 
aliado, a ideia é diminuir o placar de 7 a 1 para 2 a 1.
  Para acertar a negociação com o PL, Bolsonaro 
demandou a prerrogativa de escolher candidatos 
em estados-chave e de vetar alianças com partidos 
de esquerda.
  As principais divergências se deram a respeito de 
São Paulo, onde o partido estava apalavrado com o 
PSDB para apoiar  Rodrigo Garcia, vice-
governador e pré-candidato ao governo em 2022.
Auxiliares do presidente chegaram a fazer um 
movimento para que Garcia pudesse ser candidato 
de Bolsonaro no estado, mas isso só seria possível 
se João Doria não tivesse ganhado as prévias do 
partido. De toda forma, a negociação não foi 
adiante.

BOLSONARO SE FILIA AO PL E VOLTA AO CENTRÃO EM EVENTO 
COM ATAQUES A LULA E MORO

Presidente fez gestos aos demais partidos do bloco e disse estar se sentindo 'em casa'.
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brincadeiras serão responsáveis por formar 
vínculos afetivos. 
          Quando expostos aos aparelhos de modo 
excessivo, sua formação neural modifica. 
Concentração, autoestima e até mesmo a forma 
como vê outro humano podem ser prejudicadas.

2. Maior probabilidade de vício: o 
aparelho pode se tornar o maior pai, educador e 
amigo de seu filho. Não é à toa. Ele mesmo 
pode, com um clique, entrar ou sair de algo. A 
decisão é dele, então ele começa a ter uma 
relação tão profunda com o aparelho, que pode 
levar ao vício. Não saberá ter controle de seus 
impulsos, não terá noção de moderação e não 
desenvolverá virtudes necessárias ao convívio 

      É fácil e cômodo dar um aparelho para seu 
filho enquanto estão em um restaurante ou em 
uma festa, mas já pensou nas consequências que 
pode ter para ele – e para você! – permitir este uso 
desde muito pequenos?
Grande parte das crianças, ainda com dois anos 
de idade, são expostas a inúmeras horas de tela. 
A exposição chega a ser de quatro ou cinco 
vezes maior do que deveria. Veja a seguir 
algumas consequências que podem fazer você 
repensar o fato de entregar um aparelho ao seu 
filho, sem restrições:

1. Mudança da relação de maternidade: 
até os dois anos de idade, o cérebro da criança 
triplica de tamanho. A voz dos pais, o toque e as 

como tolerância.

3. Aumento da birra: o aparelho é quase 
como se fosse a chupeta, mas com maiores 
“diversões”. Assim como a chupeta serve para 
acalmar a criança, o aparelho pode ter a mesma 
função, mas em proporções maiores, portanto 
quando restringida do aparelho, a birra terá 
maiores proporções. 

4. Afeta a aprendizagem: o uso dos 
aparelhos pode diminuir ou atrasar o 
desenvolvimento sensório motor e também o 
ótico. Isso significa que a criança terá uma 
dificuldade muito maior na aprendizagem, 

inclusive na fase de alfabetização, produção de 
texto e interpretação. A distração da atenção e 
controle total do aparelho também acarretam 
falta de concentração, uso apenas de memória 
de curto prazo e afeta de forma expressiva a 
atenção. 

5. Restringe a reflexão sobre ações: a 
tela não tem expressão corporal, alteração de 
voz para entonar sentimentos e nem libera 
feromônios ( substâncias químicas que 
liberamos para fora do corpo e produzem 
reações na outra pessoa ). Todos esses 
elementos auxiliam o ser humano a ter relações 
com as pessoas que o cercam e a criança 
aprende a interpretar e usar com o tempo. Sem o 
uso desses elementos, fica difícil refletir sobre 
suas ações, porque ela não considera nem o 
impacto que tem nos colegas e pessoas de 
convívio. Desta forma, a educação da criança de 
forma socia l  e  mesmo pessoal  ficam 
prejudicadas. 
       Certamente há outras consequências, como 
desenvolvimento de agressividade, questões 
com obesidade pela inércia de movimentos e 
uma maior propensão a doenças de trato mental, 
como a depressão. 
           A criança pode sim usar os aparelhos, o 
que não é aconselhável é que se torne um vício e 
que seja usado sem limite pela criança e pelos 
pais. Antes de entregar, da próxima vez, um 
aparelho para seu filho durante a refeição em um 
restaurante, tente tornar a refeição um momento 
familiar, estreitando laços afetivos e familiares 
e aproveite a oportunidade para fazer a criança 
perceber e vivenciar este precioso momento. 
Faça o mesmo com outras ocasiões. Com 
certeza irá perceber o quanto irá mudar de modo 
positivo sua relação com ela.  

5 RAZÕES PARA EVITAR DAR SMARTPHONES OU TABLETS 
PARA SEU FILHO PEQUENO

por Janaina Spolidorio,  CEO Spolidorio Neuroeducação.
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@construrey19

Promoção de pisos 
e porcelanatos

Promoção de pisos 
e porcelanatos

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354 31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

médico veterinário. “É um segmento que tem 
inovado para atrair novos negócios. Não à toa, 
em 62,8% das empresas, o gasto médio varia 
entre R$ 25 a R$ 100”, observa a economista da 
Federação, Gabriela Martins.
Segundo a pesquisa, os pets shops têm ampliado 
seu mix de produtos e serviços para fidelizar os 
clientes. Entre os segmentos mais buscados 
pelos tutores estão os alimentícios (36,9%); 
medicinais (33,6%); higiene (27,0%); 
acessórios para o animal (23,7%); brinquedos 
(20,7%) e vestimentas (8,3%). Já entre os 
serviços estão banho e tosa (56,4%); transporte 
(52,5%); hospedagem (26,0%); adestramento 
(25,0%) e passeador de cães (13,3%), os 
chamados dog walkers.
  Em relação aos serviços veterinários, embora 

 Considerado um segmento promissor, os pets 
shops têm ganhado espaço nos últimos anos. 
Com faturamento de R$ 40,1 bilhões em 2020, o 
Brasil está entre os três maiores mercados do 
mundo para produtos pet. O valor é 13,5% 
superior ao registrado em 2019, de acordo com o 
Instituto Pet Brasil. Esses produtos buscam 
atender mais de 140 milhões de animais de 
companhia, segundo a Associação Brasileira da 
Indústria de Produtos para Animais de 
Estimação (Abinpet).
  Atentos à saúde e ao bem-estar dos seus 
animais, muitos tutores investem em cuidados 
especiais. De acordo com uma pesquisa da 
Fecomércio MG, 67,9% dos pets shops 
oferecem produtos e serviços e 40,6% dos 
estabelecimentos contam com o atendimento 

quatro em cada dez empresas façam esse tipo de 
atendimento, 83,2% desses estabelecimentos 
não são abertos a todos os animais. “A pesquisa 
captou uma oferta de 3,7% de planos de saúde 
para pets. Embora ainda pequeno, esse 
mercado segue em expansão e atento a uma 
rotina de cuidado crescente por parte dos 
tutores”, explica Gabriela.
  Para fidelizar esse público, 54,5% dos 
empresários afirmaram oferecer algum 
diferencial em relação à concorrência. Entre os 
atrativos estão programas de fidelidade e 
assinatura,  qualidade no atendimento, 
transporte para os animais, variedade de 
produtos e serviços, atendimento personalizado 
e promoções.
Atuação on-line

  Apesar desses diferenciais, só 37,8% utilizam a 
internet como uma modalidade de vendas. 
“Muitas empresas são de pequeno porte, o que 
pode ser um fator complicador para a 
implantação de serviços on-line,  que 
demandam mais investimento. Porém, dos 
empresários ouvidos, 11,4% pretendem adotá-
los no prazo de seis meses (40,0%)”, destaca a 
economista da Fecomércio MG.
Segundo a pesquisa, os canais de vendas on-line 
mais utilizados por quem atua nesse segmento 
são as redes sociais (79,7%), seguidas pelo 
WhatsApp (57,1%) e marketplace (15%). Já os 
principais meios de divulgação adotados pelos 
pets shops são redes sociais (82,2%), cartões e 
panfletos (7,5%) e indicação de clientes (6,7%).
Impactos da pandemia
  Assim como todo o varejo, o segmento de pet 
shop também sofreu os efeitos da pandemia de 
Covid-19. Mais da metade dos entrevistados 
(54,3%) sentiu algum impacto com a crise. Para 
67,9% desses empresários, o efeito foi negativo, 
enquanto 24,6% consideraram positivo. Entre 
os estabelecimentos prejudicados pela 
pandemia, 94,5% registraram queda nas vendas, 
14,7% dispensaram funcionários e 9,8% 
fecharam a loja durante a paralisação das 
atividades.
Entre as empresas beneficiadas pela pandemia, 
66,1% notaram aumento na procura por 
serviços, 49,2% perceberam melhora na procura 
de produtos e 15,3% ampliaram seus canais de 
venda. Para 10,2%, os impactos positivos estão 
relacionados à aquisição de mais pets durante a 
pandemia, à oferta de transporte gratuito e ao 
auxílio emergencial disponibilizado pelo 
governo federal.

FECOMÉRCIO DE MINAS GERAIS REALIZA PESQUISA SOBRE 
PROMISSOR MERCADO DE PETS

De acordo com 62,8% dos entrevistados, o gasto médio dos tutores de animais é de R$ 25 a R$ 100 em Minas Gerais.
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fizeram uma grande partida. 

Quando a equipe do ideal levou à melhor e 
sagrou-se campeão ao vencer pelo placar de 

2 x 1.

 Ocorreu no último final de semana em 
Águas Claras a grande final do campeonato 
de Mariana na categoria feminino quando se 

enfrentaram as equipes do ideal de Águas 
Claras e 1º de Maio do Bairro Cabanas que 

IDEAL DE ÁGUAS CLARAS É 
CAMPEÃO NA CATEGORIA 

FEMININO EM MARIANA

OLIMPIC É O CAMPEÃO DO 
CAMPEONATO DE JUNIORES 

DA PRIMAZ DE MINAS

estavam alterados e a partida terminou empatada 
em 0 x 0. 
   A final acabou definida em pênaltis quando a 
equipe do Olimpic venceu pelo placar de 5 x 4 e 
Sagrou-se Campeão.

    No último final de semana ocorreu no Campo 
do Olimpic a final do Campeonato de Juniores 
entre as equipes do Olimpic x 1º de Maio que 
fizeram um jogo muito truncado e com poucas 
chances de gol. Os jogadores de ambas equipes 

REAL SANTA CRUZ E TRICAMPEÃO 
DO CAMPEONATO DO CAMINHO 

DA FÁBRICA

 A organização do Campeonato deu um show e 
as equipes finalistas também em que mostraram 
um grande respeito entre ambas.

    Uma Grande festa. É assim que podemos 
definir a grande final do campeonato do Caminho 
da Fábrica em Ouro Preto. Se enfrentaram as 
equipes do Real Santa Cruz e União que fizeram 
uma grande partida e com muitos gols e um show 
das torcidas e da organização. 
  A Equipe do Real Santa Cruz mais vez mostrou 
o por que domina há vários anos o Campeonato 
do Caminho da Fábrica com uma equipe muito 
forte e contando com jogadores experientes no 
futebol da Região. Sendo assim o Real Santa 
Cruz venceu pelo placar de 5 x 1 e sagrou-se 
Tricampeão da Competição. 



_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

20
facebook.com/JornalPanetus Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

VAMOS RIR!!!!

Um pai disse ao lho:
– Se você tirar nota baixa na prova de amanhã, me esqueça!

No dia seguinte, quando ele voltou da escola, o pai perguntou:
– E aí, como foi na prova?

O lho respondeu:
– Quem é você?

O condenado à morte esperava a hora da execução, quando chegou o 
padre:

– Meu lho, vim trazer a palavra de Deus para você.
– Perda de tempo, seu padre. Daqui a pouco vou falar com Ele, 

pessoalmente. Algum recado?

- Micropigmentação 
de sobrancelhas, 
lábios e Capilar

- Despigmentação 
a jato de plasma

- Design 
personalizado

- Cursos 

 9 8317-3875 9 8317-3875

‘’Galera top viu... Selecionáveis da Secretaria Fazenda.
Mais um torneio de servidores. Quarta nal, um vice pela 

Secretaria de Administração e dois títulos pela Secretaria de 
Desenvolvimento Social. Vamos em busca do tricampeonato. 

Juliano Barbosa está em Arena Mariana.

Dia 29 foi aniversário da minha irmã/amiga! Felicidades
Kali, amamos você!

Aniversariante do mês de novembro! Parabéns e muitas
felicidades Nattaly Santos!

@mairaoliveirapeixoto 
Trouxe esse amor de foto pro feed! Vem Samuel!

cibelecunhamtb Madrugando... Em ótima companhia 
claro! Valeuuu meninas!

Prossionalismo é o adjetivo que caracteriza o novo espaço MICHELLE TAVARES! Marque já seu procedimento estético e 
sinta a diferença! Whatssap: 9 7145-4495

Soliane Dias! Maravilhosa!


